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Témoignages – ce que nous avons vu, entendu, goûté, vécu au CG 202… 

 

Chapitre général 2024 au Brésil. 

Grande est ma joie d'avoir participé à ce  XXIème Chapitre Général qui a  pour 

thème : Famille calvarienne, qui sommes-nous et où allons-nous ? 

Ce chapitre s'est passé dans une très bonne ambiance d'accueil, de fraternité et 

de convivialité. 

Les différents enseignements et dynamiques m'ont fait découvrir et redécouvrir 

l'identité de la famille calvarienne, son organisation  et  sa mission. M'ont aidé à 

préciser ma part de mission au sein de cette Congrégation. 

Ce qui m'a particulièrement marquée, C'est le petit tour de la maison. Cette 

petite sortie d'observation, d'écoute et de partage. 

Pendant la marche, sr Eloïsa, notre guide nous a relaté l'histoire des débuts de 

nos sœurs au Brésil. Elles n'avaient pratiquement rien. Elles partaient même 

mendier pour se nourrir et aider les nécessiteux. J'avais déjà entendu ces faits 

par nos anciennes, en occurrence, sr Marta Maria, sr Jeni. 

Cela m'a vraiment touché et vivement interpellé. Je me dis qu'en Asie comme 

en Afrique, dans  l'aujourd'hui, la congrégation est à sa fondation.  

En France, en Argentine et même au Brésil, nous sommes à la refondation. 

C'est l'unité, la détermination et l'audace qui pourront, par la grâce de Dieu, 

nous aider à vivre, témoigner et envoyer plus haut le flambeau de la spiritualité 

et du charisme calvariens. 

Le XXIème Chapitre fût pour moi, et je pense, pour tous, un temps de grâce, de 

découverte, de redécouverte, de fraternité, de partage. 

Ensemble, pour la mission du Christ.   

Sr Jeanne d'Arc GNONOGO 

 

Chapitre Général 2024 

 

Voici après deux mois que nous avons eu un temps fort ensemble comme 

famille calvarienne. Pour moi la joie et la fraternité familiale de cette rencontre 

reste inoubliable.  

 

Je suis très émue par le premier moment d'arriver à la maison provinciale du 

Brésil. Nous sommes très bien accueillis : chant d'accueil, les applaudissements, 

les embrassements, l'ambiance était débordée de joie de nous retrouver. Les 
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connaissances se font petit à petit accompagné tous les créativités qui nous ont 

proposé à vivre chaque jour, fortifie notre appartenance à cette famille et notre 

vouloir de continuer à marcher ensemble dans l'avenir.  

 

Trois choses me marquent particulièrement : 
 

Premièrement, quand sr Regina parle de notre histoire, la famille calvarienne 

est présente dès le début de la fondation et qui continue dans tout notre 

histoire : la présence des laïcs dans notre mission, une grâce pour nous 

aujourd'hui de voir cette continuité et que cette synodalité s'est grandi et prend 

une nouvelle élance. Le travail en groupe, la présentation de la réalité de 

chaque lieu nous montre une vitalité de la spiritualité et du charisme dans le 

monde avec sa richesse et sa diversité. Un esprit de famille qui nous unit, entre 

laïc et sœur, entre laïcs et laïcs, sœurs et sœurs... 
 

2. La célébration de la terre me marque où chacun de nous apporte notre terre 

à cette terre calvarienne ensemble. La terre de l'origine depuis le père 

Bonhomme et les premières sœurs nourrit la spiritualité et le charisme jusqu'au 

nos jours et à notre tour d'apporter notre terre de contribution à continuer à 

faire vivre cette spiritualité et ce charisme et aussi à nous maintenant de les 

permettre à incarner, de prendre chair sur notre terre propre, notre réalité 

propre, notre culture.... 
 

3. La créativité se vit tout au long du temps que nous sommes ensemble : 

exige une être présence avec ce qu'on nous propose et c'est comme ça qu'avec 

la présence du cœur que nous nous offrons aux autres. Ça peut être la 

caractéristique de notre écosystème.... pour que tous soient en communion, 

tous doivent être présence en présence ensemble pour pouvoir marcher 

ensemble.  
 

Je rends grâce à Dieu pour ce processus si beau que nous sommes en train de 

faire, merci à sr Viviana et son équipe d'animation générale et l'équipe de 

préparation du chapitre qui ont mettent leur temps, leurs forts et leurs cœurs 

pour pouvoir nous permettre à vivre un moment si fort et si important pour la 

famille calvarienne.  

Sr Bich Ngoc – Vietnam 

 

VIN NOUVEAU DANS DES OUTRES NEUVES 

                                   

 

 

Rappelant les Noces de Cana (Jn 2, 1-12) et son message de Vie Nouvelle, le 21ème Chapitre de la   

“Famille Calvarienne” avait le goût d'une Fête, mais pas n'importe quelle fête...  



3 
 

Nos sens ont été exaltés par différentes saveurs, arômes, touchers, écoutes, contemplations... 

Cependant, le « toucher » le plus fort et le plus palpitant est réellement venu de notre Cœur, en tant 

qu'Essence de notre Être humain et divin. Franchir le Portail du Cœur avec la phrase du Père 

Bonhomme en différentes langues : « Le Cœur se gagne par le Cœur » nous emmenait déjà au seuil 

des temps nouveaux. Le parfum d'une spiritualité incarnée dans la vie et l'eau de notre humanité nous 

ont été offerts dès notre entrée. Notre parole avec le cœur, placée dans nos mains comme un geste 

symbolique, nous touchait et nous remuait déjà à l'intérieur, et même dans les jeux, comme s'il 

s'agissait de « Ring Wheel Play », une nouvelle façon d'être et de vivre basée sur un système ouvert. 

en cours de configuration. 

Lors de notre Fête de Cana au chapitre 21, la Divine Ruah nous guidait, à travers l'équipe qui nous 

accompagnait : la douce et compétente Animatrice, Tânia, avec ses collaborateurs efficaces (Rosa, 

Maria de Jesus, Rosa de Lima et César)...Une Nouvelle Famille émerge, cherchant son Identité et la 

meilleure forme d’Organisation, pour mener à bien sa Mission dans le monde, de manière 

cohérente. Et quelle est cette Mission ?... Regardons avec calme, car tout est processus, et le chemin 

se fait en marchant. Tout sera partagé et partagé au bon moment. Mais la Fête doit continuer, cela ne 

fait aucun doute, et pas nécessairement selon les anciennes méthodes. Quand une Nouvelle Famille 

commence, tout est nouveau ! Cela ne signifie pas pour autant ignorer les anciennes structures 

familiales. Il faut du respect, de la considération pour tout ce qui a déjà été fait, mais il faut “ avancer 

vers des eaux plus profondes ! “, selon les paroles de Jésus lui-même (Luc 5, 4). 

La présence à la fête de notre chère Mère, Sainte Marie, première Disciple et Disciple du Maître 

Jésus, nous rappellera toujours que nous devons faire ce que son Fils nous dit : « Faites ce qu'Il vous 

demande ! » (Jean 2, 5). 

Nous, en tant que membres de cette Nouvelle Famille, dont les fiançailles ont eu lieu en 2018 et qui 

scellent désormais un engagement plus sérieux pour la vie, nous devons être plus attentifs aux 

situations difficiles et aux besoins qui peuvent survenir autour de nous. «Ils n'ont plus de vin !» 

(Jean 2:3). Sensibles comme Marie, et agissant avec le cœur, comme elle l'a fait aux Noces de Cana, 

nous continuerons à être des Serviteurs du Maître Jésus, pour que la Fête de la Vie ne s'arrête pas. 

(Jean 2, 7-8). Suivant les instructions du Maître, notre tâche lors de cette fête de famille sera de 

remplir les jarres et, après que tout aura été transformé par Lui et renouvelé par Sa divine Grâce, 

d'annoncer aux Maîtres découragés et désolés des anciens projets mis en place, qu'une nouvelle vie 

est possible, d'une bien meilleure manière et avec beaucoup plus de joie ! 

Cependant, il existe un service très important et exigeant qui précède notre «remplissage des jarres » 

dans le monde avec de l’eau pure : nettoyer nos propres jarres ! Ces jarres ou bocaux peuvent être 

remplis de débris, de saletés de toutes sortes, de moisissures et de déchets qui ne sont plus utiles. 

Nettoyer ce fouillis d’égoïsme, d’orgueil, de préjugés, d’auto-suffisance, de discrimination, 

d’individualisme et de manque d’amour est la tâche de toute une vie ! Se vider intérieurement, se 

débarrasser de tous ces déchets qui nous gênent tant, peut être le premier pas vers une nouvelle vie et 

une nouvelle histoire, où l'eau pure de la source de notre Humanité favorisera l'action du Divin en 

nous, apportant le VIN  NOUVEAU de Notre Vie, qui ira certainement très bien dans des OUTRES 

NEUVES. « Il faut mettre le vin nouveau dans des outres neuves » (Luc 5, 38). 

Le Vin Nouveau de la Vie et de la Joie ne va pas avec les vieilles outres des structures archaïques. 

Du vin nouveau dans des outres neuves ! Des personnes renouvelées, vivant et agissant avec un 

Cœur humain, fraternel et accueillant, spécialement dans les situations du Calvaire – telle est la 

grande Mission de la FAMILLE CALVARIENNE !  

Vera Lúcia Periassu de Oliveira – Missionnaire Laïque de la Diáspora 

Bananeiras-PB: 18 juin de 2024 
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Images du retour du Chapitre Général de la Famille Calvarienne dans le monde :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Famille Calvarienne se rassemble, 

autour du cœur, 

lieu de rencontre et de partage, de 

recherche et de force,  

de mémoire et d’action  

de grâce, de joie et  

d’espérance ! 
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Les Sœurs calvariennes sont profondément engagées dans leur 

mission de service au peuple aux Philippines particulièrement dans la 

ville de Quezon City à travers trois projets :   

 
Learning Institute of St. Augustine (LISA), 

the Building the Future Together Scholarship Program (BFT), and the 
Child Care and Accompaniment Feeding Program (CCA). 

 
Chacun de ces projets est fruit d’une collaboration qui implique les Sœurs calvariennes et 
les laïcs, en concrétisant la mission partagée de la Famille Calvarienne. Dans cet article je 
vais partager avec vous sur le  Child Care and Accompaniment Feeding Program (CCA) 
– le projet de Nutrition.  
 
Le CCA projet est enraciné dans une vision 
inspirée par la phrase: “Avec Marie au 
Calvaire, femme et mère, nous sommes 
appelées à vivre le discipulado 
missionnaire et à accueillir ceux qui 
souffrent, avec compassion, tendresse 
maternelle et l’attention du cœur. »  
 
L'objectif principal du projet CCA c’est de 
donner à ces enfants vulnérables les moyens 
de grandir en leur fournissant les 
compétences nécessaires à leur croissance 
holistique. Cela comprend la promotion de leur 
développement dans des domaines clés tels 
que le développement humain, le bien-être 
physique, l'éducation, les valeurs et la vie 
sociale. Grâce à cette approche globale, le 
projet CCA vise à jeter des bases solides pour l'avenir des enfants. 
 
Actuellement, le projet CCA accueille quarante enfants, âgés de 2 à 10 ans. Ces enfants 
résident principalement dans des zones remplies de déchets plastiques sur Samsung 
Street, Doña Nicasia, Barangay Commonwealth, Quezon City. Leurs familles gagnent leur 
vie en ramassant et en triant les ordures, un travail qui les oblige à vivre dans des 
conditions insalubres entourées de déchets. Ces circonstances difficiles affectent 
négativement la capacité des familles à répondre aux besoins de base, tels que la nutrition 
et les soins appropriés, ce qui entraîne une malnutrition généralisée et une mauvaise santé 
chez les enfants. En conséquence, ces enfants ont souvent du mal à se sentir en sécurité 
et à s'intégrer dans les environnements sociaux et scolaires. 
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Le projet CCA répond à ces défis en apportant un soutien quotidien dans trois domaines 
clés : la nutrition, l’éducation et le développement des bonnes manières. Du lundi au 
vendredi, de 8h00 à 10h30, les enfants se réunissent à la chapelle Sto. Niño, rue Samaka 
Kapalaran, Litex Road, Barangay Commonwealth, Quezon City. Ils y reçoivent du lait, des 
vitamines et des aliments nutritifs. En plus de l’alimentation physique, le projet propose des 
cours de prière, de comportement, d’écriture, de lecture, de dessin, d’art et de 
compétences sociales. Cette approche globale est conçue pour construire une base solide 
pour le développement intégral des enfants. 
 
La poursuite du projet est soutenue par la générosité de nombreux bienfaiteurs et sponsors 
qui contribuent à son budget. Sœur Thang et l’enseignante Mildred, membre laïque de la 
Famille Calvarienne, travaillent en équipe pour superviser le projet CCA. Reconnaissant 
l’importance de l’implication des familles, le 
projet invite également les mères des enfants 
à participer, favorisant ainsi un effort 
communautaire collaboratif. 
Grâce à ces efforts, le projet CCA incarne 
l’esprit calvarien de compassion et de 
tendresse maternelle, offrant l’espoir et le 
soutien à certains des enfants les plus 
vulnérables de la communauté. 

Merci beaucoup, Sr. Thang, NDC  
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Vœux Perpétuels : Sr Phuong – Vietnam le dimanche 31 août 2024 

«… Parle, ton serviteur écoute. » (1 Sam 3, 10) 

L’article complet à la fin de cette édition…. 

Vœux 

Perpétuels : Sr 

Adriana –Brésil  

le dimanche 30 

juin 2024 

«…Ne crains pas, 

car je t’ai appelé 

par ton nom, tu 

es à moi.»  

(Isaïe 43, 1) 
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Le projet BFT 

(Bourse d’études) 

Philippines  

 

Les élèves du Primaire,  

du Collège et du Lycée  

de l’année 2024-2025 (photo). 

  

A tous les collaborateurs (rices) :  

Un mot unique que dit « tout » :  

Merci beaucoup !  

Maraming Salamat Po !  

Thank you ! 

 

Pour la vie et la mission partagée  

Pour marcher ensemble  

Pour la présence solidaire  

Pour l’Amour de Dieu qui se fait 

« chair » dans la vie de nos élèves aux 

Philippines !  

Tout est grâce ! 

25 ans de présence calvarienne missionnaire 

aux Philippines (1999) ! 

et  

15 ans de présence solidaire calvarienne  

au Vietnam (2009) !  

« Mon modèle est Jésus-Christ » P.B. 
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Chapitre provincial en Afrique de la FC 

du 27 juillet au 4 août 2024 

Election de la nouvelle Equipe d’Animation Provinciale 

(EAP) - 2024-2027:  

Sr Solange SIA, répresentante légale  

Sr Andrée Marcelle AFFI, conseillère  

Sr Rose de Lima ABY, conseillère  

Sr Françoise AMANTCHI, conseillère 
 

Nous remercions vivement 

l'équipe d'animation 

sortante et souhaitons les 

lumières de l'Esprit à la 

nouvelle équipe assurées 

de notre prière et notre 

communion.  
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Célébration en action de grâce le 15/9 :  

65 ans de présence missionnaire en Côte d’Ivoire 

(1959) et 25 ans de Vie Religieuse de Srs : 

Thérèse, Florentine, Nathalie et Solange.  

M 

E 

R 

C 

I 

!

Sr Solange dit bonjour aux Sœurs de la province de 

France - septembre 2024.  

Un séjour rempli des partages profonds et fraternels. 

D’ici elle partira pour Rome pour la 2ème session du 

Synode.  Nos prières l’accompagnent.   
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Rencontre des Sœurs Calvariennes 
dans la tranche d'âge de 70 à 79 ans, du 17 au 19/08/2024 à la Maison Provinciale 

 
Participantes : Sr Conceição, Sr Margarida, Sr Rita, Sr 
Ivone, Sr Edite, Sr Élida, Sr Zezé, Sr Maria Elmídia, Sr 
Neuza, Sr Lúcia, Sr Durvalina, Sr Inez , Sœur Ana 
Cândida. 
 

Compte tenu du Plan de Formation des Sœurs de Notre-
Dame du Calvaire pour le triennat 2023/2025, les 17, 18 
et 19 août 2024 a eu lieu une rencontre des Sœurs 
âgées de 70 à 79 ans à la Maison Provinciale de São 
Paulo.  Ce moment de formation avait pour thème 
général : Redonner sens, Vivre ensemble et Ranimer. La 
rencontre a été préparée, organisée et coordonnée par 
un comité de trois Sœurs : Edite, Élida et Ivone, 
conjointement avec EAP.   
  
Le premier jour 17/08/2024 à 8h00. Sœur Élida a accueilli tout le monde et a animé le moment de 
réflexion, de prière et d’action de grâce. Ce moment a amené les soeurs à un regard rétrospectif sur 
ce qu'elles ont vécu depuis leur premier appel vocationnel, en passant par des moments 
remarquables et significatifs, des rêves, des défis et des dépassements qui ont enrichi et renforcé 
leur chemin jusqu'à aujourd'hui. De cette façon, chaque participante a eu l'opportunité d'écrire sa 
théographie. (percevoir, ressentir, contempler la présence aimante de Dieu dans sa marche). 
 
Le partage de ce moment a été très riche, profond, stimulant et révélateur. Avec beaucoup 
d'émotion et de gratitude, créant une atmosphère d'accueil, de communion et de fraternité. 
 
Dans l'après-midi, le Dr Alexandre Mortinho, spécialiste de la douleur, était présent. Réadaptation, 
Gérontologie, Pratiques Intégratives Complémentaires, Orthopédie et Douleur Chronique. 
 
Le Dr Alexandre proposa la réflexion suivante : Vieillir avec sagesse. Dans les quatre aspects des 
pratiques intégratives complémentaires, qui sont : physique, émotionnel, psychique et spirituel. Ce 
qui nous amène à la question : quel est votre plan de santé ? Il est important de noter qu'il ne s'agit 
pas ici des plans de santé UNIMED, AMIL, ETC... Mais de ces habitudes, attitudes, qui font de nous 
des agents, des protagonistes de notre propre santé. Tenir compte de la vie, des activités physiques, 
des régimes alimentaires, du temps de loisir, du temps et de la qualité du sommeil, du temps et de 
la fréquence de la méditation, de l’habitude de boire l'eau, d’aller au soleil, de cultiver des amitiés, 
de cultiver la pratique de la lecture, d’écouter de la musique, de contempler la nature.. Tout cela 
évite une consommation excessive de médicaments. 
 
Aux côtés du Dr Alexandre, la professeure d'éducation physique, professeure de danse et de yoga, 
Cibele dos Santos Simioni, était présente l’après-midi. Cela a offert au groupe des moments de 
détente, de mouvement et d’apprentissage. Comment rendre notre vie, notre quotidien, léger, 
harmonieux, agréable, fécond et nous offrir une qualité de vie. Cibele a partagé quelques 
compléments alimentaires à base de céréales, très importants pour une alimentation saine.  
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Ainsi, les activités de la journée se sont terminées 
par un moment de prière et de gratitude pour cette 
expérience. 
 

Le soir, tous ceux qui le souhaitaient se voyaient 
offrir la possibilité de regarder un film intitulé : 
“Divertida mente” 
 

Le deuxième jour 18/08/24 : dimanche où se 
célébrait la Journée de la Vie Religieuse Consacrée. 
C'est pourquoi le groupe a vécu une journée de 
partage fraternel joyeux et fécond.  À commencer 
par un délicieux petit-déjeuner dans la 

communauté de Brasilândia. Là, les Sœurs Ivone, Lúcia et quelques laïcs de la Famille Calvarienne 
ont accueilli le groupe avec une onction et un moment de prière sur le thème : Gratitude pour mon 
appel à la Vie Religieuse Consacrée. Après le café et une brève présentation des activités 
développées par la communauté, des rêves et des projets... le groupe s'est dirigé vers Campinas. En 
arrivant à l'École du Sacré-Cœur de Jésus, le groupe a été accueilli par la communauté locale et par 
les membres de la Famille Calvarienne de Campinas. Sœur Conceição a ensuite accueilli le groupe 
pour un moment de prière sur le thème : Redonner sens, Vivre Ensemble et Ranimer.  
 

Comme c’était le jour de la Vie Religieuse Consacrée, les trois communautés de Campinas et 
Cosmópolis se sont réunies pour un délicieux déjeuner de fête et de fraternisation.  Des membres 
de la Famille Calvarienne liée au Collège Sagrado Coração de Jesus de Campinas avaient préparé le 
séjeuner. Dans l’après-midi, toutes les sœurs ont participé à une belle et joyeuse célébration 
eucharistique. 
 

De retour à São Paulo, le soir, pour celles qui le voulaient, Sœur Lucia a offert un « Bain de Pieds » 
relaxant. 
 

Le troisième et dernier jour, le 19/08/24, à 8h00, Sœur Rita a animé un moment de prière sur le 
thème des messages avec une pensée forte et profonde des Sœurs qui ont assuré le service général 
d'animation de la Congrégation. C'est Sœur Élida qui envoie quotidiennement ces messages à toute 
la Province du Brésil. Ce fut un moment de souvenir reconnaissant, de grande émotion et de refonte 
de l'engagement de fidélité et d'amour envers Dieu et son Royaume, toujours au service de la vie. 
 

Ensuite, le Père João Batista Cezário a mené une réflexion sur la présence des femmes dans la Bible, 
ainsi que sur leur précieuse participation et leur rôle dans l'Histoire du Salut et la Vie de Jésus. Ce 
moment s'est terminé par une belle célébration eucharistique. 
 

Après le déjeuner, le groupe a été invité à participer, avec les Sœurs de la Maison Provinciale, à un 
Bingo communautaire animé. Tous ont reçu un ou plusieurs prix. 
 

En guise de bilan, nous pouvons dire que les participantes sont retournées das leurs communautés 
avec un cœur reconnaissant pour leur participation à cette Rencontre, soulignant à quel point cette 
rencontre simple, libre et accueillante a été positive et combien il a été libérateur de pouvoir 
partager les expériences de dépassement, de communion, de vie et de foi. Un mot les accompagne 
toutes. GRATITUDE. 

Ir. Ivone, Ir. Élida e Ir. Edite 
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70 ans à éduquer des générations 

Le 14 septembre 2024 (samedi), le Collège OEMAR, Organisation Éducative Marguerite Marie, a 

célébré ses 70 ans d'existence, un voyage plein de défis, de réalisations et d'histoires qui ont 

façonné la vie de tant de personnes qui sont passées par ici. C’est un moment de grande émotion, 

de reconnaissance, de joie et d’un profond esprit de gratitude. 

Sept décennies ne sont pas que des chiffres. Ce sont des années de travail acharné, de dévouement 

et d’amour pour l’éducation. Notre école a été fondée à une époque très différente de celle dans 

laquelle nous vivons aujourd'hui, mais depuis le début, elle a toujours eu un objectif clair : 

transformer des vies à travers les connaissances et les valeurs chrétiennes du fondateur le 

Bienheureux Pierre Bonhomme et cette mission demeure vivante, forte et présente en chacun de 

nous jusqu’à aujourd’hui. 

70 ans à éduquer les générations 
Le 14 septembre 2024 (samedi), le Colégio OEMAR, Organisation Éducative Margarida Maria, a 
célébré ses 70 ans d'existence, un voyage plein de défis, de réalisations et d'histoires qui ont 
façonné la vie de tant de personnes qui sont passées par ici. C’est une période de grande émotion, 
de reconnaissance, de joie et d’un profond esprit de gratitude. 
 
Sept décennies ne sont pas que des chiffres. Ce sont des années de travail acharné, de dévouement 
et d’amour pour l’éducation. Notre école a été fondée à une époque très différente de celle dans 
laquelle nous vivons aujourd'hui, mais depuis le début, elle a toujours eu un objectif clair : 
transformer des vies à travers les connaissances et les valeurs chrétiennes du fondateur Beato 
Pierre Bonhomme et cette mission demeure vivant, fort et présent en chacun de nous jusqu’à ce 
jour. 

Enfin, je tiens à souligner que cet événement n'est pas seulement un hommage au passé, mais aussi 
un moment de réflexion sur l'avenir. L’éducation est en constante évolution et nous savons que les 
défis des années à venir seront de taille. Mais nous savons aussi que, avec la même passion et le 
même engagement envers notre mission qui nous ont amenés ici, nous avancerons, prêts à 
continuer à faire la différence. 
 

Que les années à venir soient aussi riches et remarquables que celles qui ont passé, et que notre 
école continue d'être un phare de savoir, de citoyenneté et d'espérance pour tous. 
À bientôt pour encore des décennies de succès !  
 

Nous avons commencé ce grand moment par une célébration eucharistique en honneur et 
gratitude pour le 70e anniversaire du Collège OEMAR. La communauté éducative de l'école, les 
sœurs, les anciennes élèves et tous les 
amis étaient présents. 
 
Peu de temps après, dans l'auditorium de 
l'école, plusieurs présentations ont eu 
lieu, racontant un peu l'histoire de 
l'école. Les présentations étaient divisées 
en décennies, ce fut un moment 
passionnant pour toutes les personnes 
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présentes, qui ont pu se souvenir un peu du passé, 
observer le présent et pourquoi pas, imaginer le 
futur ? ! 
 

Un autre moment marquant a été la présentation de 
la gymnastique. 
 

Pour clôturer cette grande journée, nous avons 
organisé un moment de fête entre les familles, les 
élèves, les sœurs présentes et toute la communauté éducative.  

Suseli Ap. Arromba de Sousa 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FÊTE DES 

JUBILAIRES 

7 JUILLET 2024 

A GRAMAT 

60 ANS DE 

VIE 

CONSACREE 

SR M CHRISTINE 

ET 

SR JEANNE M 

TOUT EST 

GRÄCE ! 

 

LES ELEVES DE L’IND 

AU VIETNAM ! 

DES RENCONTRES ET 

PARTAGES SOLIDAIRES,  

INOUBLIABLES ! 

DU 16 AU 30 JUILLET 

2024 !  

« LE CŒUR SE GAGNE PAR 

LE CŒUR » PB 

TEMOIGNAGES A SUIVRE… 
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Journées Européennes du Patrimoine 2024 
 au Grand Couvent - 21-22 septembre  

Virginie et Laura se lancent à l’aventure en Argentine!  
Elles nous racontent… un autre monde à découvrir !  
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Première retraite des animateurs du réseau avec la fondation  
Pierre Fourier, Alix le Clerc. 

 
Du 24 au 28 juin 2024, la fondation Pierre Fourier Alix le Clerc a invité ses adjoints en pastorale 
scolaire à une session de formation sur le thème de la rencontre en pastorale. La formation s’est 
déroulée en association avec le réseau des animateurs en pastorale de la congrégation Notre Dame 
du calvaire. Ce temps a eu lieu au grand couvent de Gramat et a été un moment privilégié pour 
nouer des relations de proximité au sein de ce nouveau réseau commun.  
Les 4 jours de formation se sont déroulés autour d’un itinéraire construit autour de la 
problématique suivante : comment accompagner notre public à vivre pleinement la rencontre à 
l’autre et le vivre ensemble dans le monde pluriel qui est le nôtre ? 
Nous avons commencé par un travail sur l’histoire et le fonctionnement de l’enseignement 
catholique, puis nous nous sommes interrogés sur les situations concrètes qui peuvent nous 
questionner concernant notre mission pastorale. Le 2eme jour, nous avons bénéficié de 
l’enseignement d’une théologienne, Geneviève Comeau, sur le thème de l’altérité et du dialogue 
dans le monde d’aujourd’hui. Le 3eme jour, l’ensemble de la formation a vécu un pèlerinage à 
Rocamadour ainsi qu’une messe au Sanctuaire. Nous avons conclu la formation par un temps de 
reprise de ces enseignements et de partage des pratiques.  
Cette première expérience du travail en commun nous a permis d’amorcer une réelle collaboration 
pour l’avenir. A suivre donc… 

 
Fanny Escourrou, coordinatrice pastorale pour les écoles de notre Dame du Calvaire.  

 

Un Voyage Solidaire au Vietnam : Rencontre et Partage à la 
Paroisse de Kala 

Particulièrement motivés et enthousiastes, nous étions 13 lycéens de l’IND et 5 adultes à partir 
quinze jours au Vietnam en juillet de cette année. 
Dans ce pays très pauvre, nous avons participé à une mission solidaire, une expérience inoubliable 
qui nous a profondément marqués. 
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 Ce voyage nous a d'abord conduits à Ho Chi Minh-Ville, où nous avons été hébergés par les sœurs 
de Saint-Paul de Chartres. Nous avons ensuite rendu visite à la communauté des sœurs de Notre-
Dame du Calvaire à Binh Phuoc, avant de nous installer pour une dizaine de jours dans le diocèse de 
Da Lat, plus précisément dans la paroisse de Kala. 
Au cœur du pays, à 1 500 m d’altitude, notre groupe a été accueilli dans la paroisse de Kala, fondée 
en 1927 par le Père Jean Cassaigne. Ce missionnaire s’est consacré à l’accueil et au soin des lépreux. 
Nous avons visité le village de la joie qu’il avait fondé et où résident encore quelques anciens 
malades. 
Aujourd'hui, la paroisse de Kala accueille des jeunes filles qui ne peuvent être élevées dans leur 
famille, car celles-ci vivent dans une grande misère. C’est une paroisse très vivante, et nous avons 
pu assister tous les matins à la messe de la communauté. Nous avons été émerveillés par leur 
ferveur lors de la messe du dimanche, qui rassemble plusieurs centaines d’habitants. 
La communauté paroissiale a pris le temps de nous accueillir et de nous intégrer à leur quotidien. 
Elle nous a initiés à la culture et aux coutumes locales. Nous avons pu discuter avec les jeunes. Un 
des moments les plus marquants de notre séjour fut une soirée festive, une expérience unique qui 
a renforcé nos liens avec la communauté. 
Notre mission à Kala s'est articulée autour de plusieurs activités solidaires. Retroussant nos 
manches, nous avons gratté, poncé, puis fait les joints sur le carrelage récemment posé dans la 
nouvelle église. Nous avons également animé des cours de français pour les jeunes filles et préparé 
des colis alimentaires pour les familles. Nous avons aussi passé une journée dans un orphelinat. Ces 
moments d'entraide et de partage ont été une occasion précieuse pour chacun d'entre nous de 
comprendre l'importance de la solidarité et de la rencontre. 
Ce voyage n'a pas seulement été une mission de solidarité, mais aussi une immersion profonde 
dans une culture nouvelle. Nous avons découvert un peuple généreux et accueillant, malgré des 
conditions de vie marquées par la pauvreté. Leur sens de l'hospitalité et leur capacité à donner, 
même avec si peu, ont profondément touché tout le groupe. 
Gia Do Minh et Sœur Thyuen ont eu à cœur de nous faire découvrir leur pays d’origine en nous 
guidant au quotidien et ont été de précieux interprètes. Cette expérience restera pour nous une 
grande leçon de vie, une rencontre avec des valeurs de partage et d'ouverture qui sont gravées 
dans nos cœurs. 
Pour nous tous, ce voyage a été un moment de joie, de découverte et de fraternité que nous 
n'oublierons jamais 
Fabienne JOLY 
 
Témoignages des jeunes 
Nous retiendrons de ce voyage avant tout un mot : le partage. En effet, malgré la barrière évidente 
de la langue, la communication s’est faite par d’autres moyens certes moins explicites, comme le 
regard, le jeu, la danse, la nourriture…  
C’est en toute simplicité que nous avons pu tisser des liens d’amitié qui nous marqueront à vie  
Augustine et Joséphine. 
 
Ce voyage m’a marqué notamment par la générosité et l’accueil que nous avons reçus. Sœur 
Thuyen et Gia nous ont présentés avec joie leur famille et se sont démenés pour nous. C’est une 
expérience inoubliable qui me donne très fortement l’envie de revenir. Capucine  
 



18 
 

Ce voyage a été incroyable, l’hospitalité des habitants nous a beaucoup touchés. Durant notre 
séjour l’ambiance était chaleureuse avec le contact avec les enfants. Le côté touristique nous a plu 
également. 
Nicolas et Donovan 
 
Ce voyage est littéralement une expérience de vie. D’un point de vue société puisque les gens sont 
d’un accueil remarquable qu’on ne trouve nulle part ailleurs c’est vraiment quelque chose à vivre 
que je n’oublierai jamais et qui restera à vie dans ma mémoire. Je ne peux pas citer un moment en 
particulier tellement chaque jour était fou ! 
Edouard 
 
Mon souvenir le plus marquant au Vietnam est probablement le soir ou les paroissiens nous ont 
présenté leurs danses traditionnelles. Les mouvements rythmés de la musique vietnamienne nous 
étaient complètement inconnus et nous les avons découverts avec émoi. Les jeunes femmes qui 
nous offraient ce spectacle nous ont ensuite invités à joindre la danse ce que nous nous sommes 
empressées de faire. Entre rire et grande concentration, chacun s’est attaché à imiter son voisin. Ce 
partage et cette ouverture à l’autre, qui ont participé à la beauté de ce moment constituent 
finalement la richesse de cette aventure.  
Clara ( surveillante à l’IND )  
  
   
Photos :  

 

Visite d’une église du 

village Notre Dame 

de la joie  

Travaux dans l’Eglise 

Messe le dimanche à 

l’Eglise du village  

A la communauté des 
sœurs à Binh Phuoc 
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Sœur Marie Monique D’HAVELOOSE  
         1926 - 2024 

 Sœur Marie Monique (Monique D’HAVELOOSE) est 

née à Paris, le 10 février 1926, dans une famille de   cinq enfants.  

Ses parents étant venus s’installer à Sceaux, Monique alla, dès le 

Primaire, à l’Institut Notre Dame de Bourg-la-Reine et y resta 

jusqu’au Baccalauréat. 

C’est là qu’elle sentit l’appel du Seigneur à la vie religieuse ; et elle entra dans la Congrégation 

Notre Dame du Calvaire, à 23 ans, en 1949. 

Après le Postulat et le Noviciat, à Gramat, elle prononça ses premiers vœux en 1951. 

Sa première mission fut à l’Ecole du Castelet, à Toulouse, où elle entreprit des études de Lettres, 

tout en faisant la classe. Elle y restera jusqu’en 1965. 

Elle est alors envoyée à Bourg-la-Reine, à la communauté de l’Institut Notre-Dame où, pendant 

35 ans, elle sera tour à tour responsable de l’Ecole, puis des 4èmes-3èmes et y assurera la 

comptabilité, tout en faisant de la catéchèse, au niveau du Collège.  

Femme de devoir, très engagée dans la mission, elle marquera beaucoup les élèves, les 

enseignants et le personnel administratif, se faisant de nombreux amis ; quelques personnes se 

souviennent encore d’elle et en parlent en termes très élogieux. 

En 2000, la communauté religieuse quittant l’établissement, elle va rejoindre celle de 

Franconville, où pendant 17 ans encore, à l’Institution Jeanne d’Arc, avec Sœur Dominique, elle 

va s’impliquer dans la comptabilité. Personne n’a oublié ses rendez-vous légendaires du lundi 

matin, à 8 heures, pour la signature des chèques, avec le directeur, qui  avait intérêt à arriver à 

l’heure… car elle ne supportait pas d’attendre, elle-même étant toujours très exacte.  

A  la paroisse, elle s’est investie à l’équipe du Mouvement Chrétien des Retraités, dès son 

arrivée et, le samedi matin, elle assurait l‘accueil au Presbytère.  

En 2017, elle revient à Bourg-la-Reine, à la communauté du Foyer, cette fois. 

C’est pour elle l’occasion de rencontrer plus souvent sa sœur José et d’être présente auprès 

d’elle, lors du grave AVC de son beau-frère. 

En 2020, elle rejoint la communauté de la Maison-Mère, à Gramat. Encore très en forme, elle 

participait à toutes les activités, cherchant toujours à rendre service. D’un esprit très vif, elle 

répétait souvent « Seigneur, donne-moi tout de suite la patience ! » 

Après une chute malencontreuse, en 2022, il lui a été impossible de remarcher, mais elle n’avait 

rien perdu de son humour et de ses réparties vives et fines. Au cours de ces derniers mois, ses 

forces ont beaucoup baissées. Peu à peu, elle s’est affaiblie, accompagnée jusqu’au bout par Sr 

Dominique. Elle s’est paisiblement éteinte, entre ses mains, dans l’après-midi du 4 octobre, 

dans sa 99ième année. 
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Merci, Sr Marie Monique, pour ton témoignage de foi et de fidélité, pour ta vie toute donnée. 

Merci pour tout ce que tu as fait, pour tout ce que tu as été pour chacune de nous, pour ta 

famille et toutes les personnes qui t’ont connu et aimée. 

Avec toi, nous rendons grâce au Seigneur et disons « magnificat » ! 

Gramat, 8 octobre 2024 

Sœur Marie Monique 

Nous voilà tous les 3 pour vous témoigner notre amitié et notre reconnaissance. Et avec nous 3, 

c’est toute l’Institution Jeanne d’Arc de Franconville et tant d’anciens qui se font présents. Après 

une belle partie de votre vie à Bourg-la-Reine, vous avez su peu à peu apprivoiser Jeanne d’Arc 

en partageant votre savoir-faire et votre expérience au service de la comptabilité. Avec vous, 

chaque papier a trouvé sa pochette, chaque pochette son dossier, et chaque dossier sa place 

dans l’armoire. Monsieur Fauriac, même en retraite, n’a toujours pas oublié qu’il était de bon 

ton d’être à l’heure chaque lundi matin pour signer les chèques que vous lui présentiez.  

Votre présence à Jeanne d’Arc ne se résume bien évidemment pas à votre activité comptable, 

vous aviez à cœur d’aider à préparer la messe et d’être attentive à chacun.  

Votre témoignage restera à jamais gravé : la communauté que vous avez formée avec sœur 

Dominique fut aussi belle que surprenante. Rat de villes et rat des champs comme vous aimiez 

vous qualifier, vous nous avez montré qu’en se donnant les uns pour les autres, il est possible 

de construire quelque chose de beau et de solide. Merci pour ce témoignage de vie à tous les 

deux.  

Notre présence ce matin se veut aussi être réconfort et amitié pour vous, sœur Dominique et 

Sœur Thuyen. Vous serez pour toujours nos petites sœurs de Franconville.  

Sœur Marie Monique, certains que Jésus vous a déjà accueilli là-haut, nous espérons toutefois 

que les repas seront servis à l’heure (12h00 pile), que les enfants sauront se taire pendant la 

messe, et qu’il y aura toujours un pichet de vin sur la table du repas. Auquel cas, il se pourrait 

qu’on vous entende râler là-haut… 

Au revoir sœur Marie Monique. Nous savons que vous continuerez à veiller sur notre école et 

sur chacun d’entre nous.  

Danielle, Pascale et Hervé. 

 

LA GRÂCE DES VŒUX PERPÉTUELS 
 
Par  la grâce de Dieu, Sr. Maria Phan Thi Tuyet Phuong, de la Congrégation de Notre-Dame 
du Calvaire au Vietnam, a prononcé aujourd'hui ses vœux perpétuels selon la spiritualité et 
le charisme de la Congrégation. La profession des vœux perpétuels met en valeur le lien de 
fidélité qui l'unit à Jésus-Christ ; Celui  qui est la seule personne qu'elle veut suivre toute sa 
vie!  
La Messe d'action de grâce pour le don des vœux perpétuels est célébrée par Mgr Pierre 
Kieu Cong Tung, évêque du diocèse de Phat Diem qui a présidé la cérémonie le samedi 31 
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août 2024 à 9h30 à la cathédrale de la paroisse de Tam Ha, dans le comté de Thu Duc. Des 
prêtres à l'intérieur et à l'extérieur de l'archidiocèse de Saigon ont concélébré avec lui. Avec 
la présence de religieux, religieuses, séminaristes, parents et amis de la professe, des  
invités et de nombreux bienfaiteurs et amis  de la Congrégation. 
"Parle, Seigneur, ton serviteur écoute" (1 Sam 3,10), ce n'est pas seulement une réponse en 
paroles, mais un profond don de soi que Sr. Marie Tuyet Phuong a courageusement choisi 
aujourd'hui de faire le jour de ses vœux pour la vie. C'est un acte spirituel en ce moment où 
elle écoute non seulement la voix de Dieu dans le silence de son cœur, mais elle ouvre aussi 
largement son cœur pour recevoir la Volonté de Dieu, prête à se laisser guider et 
transformer par elle. 
A partir d’aujourd’hui, elle entre dans une nouvelle relation, une union profonde avec Dieu 
à travers une vie consacrée. Cet engagement ne s’arrête pas aux mots, mais est un mélange 
complet de volonté et de cœur, de foi et d’amour. À chaque étape, elle a choisi de rester 
avec le Seigneur, l’écoutant patiemment et fidèlement, laissant son amour la remplir et, à 
travers cela, rayonner de sa Présence autour d’elle 
Ce n'est pas un itinéraire facile, mais par amour pour le Seigneur, elle est prête à se 
sacrifier, à accepter la croix et toutes les difficultés, pour vivre pleinement sa mission de Le 
servir, présente dans ses sœurs qui ont besoin d'amour et de soutien. Elle n'écoutera pas 
seulement une fois la voix du Seigneur mais chaque jour, elle continuera à ouvrir son cœur 
pour L’écouter, pour trouver un sens et de la joie dans le don de sa vie. 
Le moment sacré de la profession des vœux. Après l’appel de son nom  par la responsable 
des juniorites, ces paroles : « Seigneur, me voici » ont été prononcés par Sr. Maria Tuyet 
Phuong,  traduisant  sa volonté de consacrer toute sa vie à Jésus-Christ selon la spiritualité 
et charisme des Sœurs de  la Congrégation de Notre-Dame du Calvaire. La Mère se tenait 
debout au pied de la Croix et recevait tous les enfants que Jésus lui avait confiés avant leur 
naissance :  « Femme, voici ton fils » (Jean 19 :26). Marie est devenue la Mère universelle et 
d’un  amour maternel, elle  aime tous les enfants que son Fils lui a confiés. Et en ce moment 
même, la spiritualité unit Sr. Maria Tuyet Phuong dans une Alliance avec Dieu à travers sa 
réponse « Me voici ». 
Après la présentation de la future professe de vœux perpétuels par la responsable de 
junioristes, Mgr Pierre a interrogé Sr. Maria Tuyet Phuong sur son choix.  Devant la 
décision importante et s’appuyant sur  la grâce de Dieu, Sr. Maria Tuyet Phuong s'est 
humblement prosternée et a prié la Sainte Trinité, la Vierge Marie et tous les Saints 
d'éclairer et de renforcer avec miséricorde sa décision par la litanie des Saints.  
Le cœur du rite des vœux religieux est la profession publique des trois Conseils 
évangéliques : Chasteté, Pauvreté et Obéissance selon les Constitutions de la Congrégation 
de Notre-Dame du Calvaire, par Sœur Maria Tuyet Phuong, entre les mains de la 
Représentante légale du groupe Asie, en présence du célébrant, Mgr Pierre et de tout le 
peuple de Dieu. Désormais, Maria Tuyet Phuong appartient entièrement à Dieu et à la 
Congrégation. 
Au cours de la cérémonie de remise de l'alliance, après que Mgr Pierre l'ai bénie , la 
Représentante légale du groupe de l'Asie l’ a remise  à la main de Sr. Maria Tuyet Phuong  
pour lui rappeler que lorsqu'elle porte la bague à la main, elle appartient au Seigneur  par le 
sceau du Christ qui l’a reconnue et engagé avec elle. En outre, la bague est un signe visible 
de sa fidélité à l'alliance d'amour qu'elle a scellée avec le Christ par la profession des vœux 
perpétuels.  
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La messe s'est poursuivie avec la liturgie eucharistique dans un climat de fervent.  
Après la prière de communion, la Représentante légale du Groupe d'Asie a remercié Mgr 
Pierre,  les prêtres, les religieux et religieuses, les séminaristes, les parents et toute la 
communauté d'être présents et de prier pour elle et la Congrégation à la messe 
d'aujourd'hui. 
 
Rendons grâce à Dieu et par l'intercession de Marie, Notre Dame du Calvaire et du Père 
fondateur le Bienheureux Pierre Bonhomme, que la grâce de la fidélité descende sur Sœur 
Maria Tuyet Phuong et les religieuses de la Congrégation de Notre-Dame du Calvaire afin 
que nous puissions accomplir la Sainte Volonté de Dieu, dans l'esprit de notre fondateur, 
Pierre Bonhomme : « Je veux que mes filles aillent jusqu’au bout du monde pour répondre 
aux besoins de l'humanité ».  
 
                                                                                                                   Sr. Xuyen 
  
  


